

ASAMBLEA PROVINCIAL DEL PODER POPULAR
LA HABADA

PROYECTO DE COLABORACION

ANO 2007

"REMODELACIÓN DEL

PALACIO DE LA MATERNIDAD"

MUNICIPIO BAUTA

1. RESEÑA DEL MUNICIPIO

Bauta, ubicado en la porción noroccidental de la Provincia La Habana, este municipio mantiene un estrecho contacto con la capital cubana a la cual separan 6 escasos kilómetros. Posee una extensión territorial de 156,38Km2, su población asciende a 46355 habitantes, de ello 23411 del sexo femenino y 22944 del sexo masculino, 8900 residen en zonas rurales y 37455 en zona urbana.

Este municipio cuenta con 31 Asentamientos y Comunidades que se agrupan en 6 Consejos Populares (1 rural que es Corralillo y 3 urbanos que son Baracoa, urbano #1 y urbano #2, además de 2 semiurbanos llamados Cangrejeras y Anafe).

Este municipio, antiguo enclave textil habanero, revela el desconocido origen canario de un nombre vinculado a la zona desde su más temprano devenir.

Ya a finales del siglo XVI un sitio de labor llamado Baracoa resultó mercedado al peninsular Bartolomé Basallo el 31 de agosto de 1568. Diez años después, pero el 6 de enero, Pedro Sánchez recibió un sitio llamado Bauta, lo que hace pensar en la existencia de un isleño asentado en el lugar anteriormente. Indistintamente, la región recibió el nombre de Bauta u Hoyo Colorado, éste último asociado a lo bajo del lugar y al color de sus tierras.

A la llegada de los peninsulares, la región estaba ocupada por dos asentamientos aborígenes en diferentes estadíos de desarrollo; uno ubicado en las márgenes de los ríos Baracoa y Santa Ana y otro al sur, en los alrededores de la laguna Ariguanabo, en las cuevas de Pedregales y Peñas Blancas.

El desarrollo de Bauta está intimamente vinculado al camino que desde La Habana comunicaba con la zona de vuelta Abajo ya en el siglo XVIII. Aunque, el primer poblado en importancia fue Corralillo del Agua, vía inicial para llegar a la ciudad. Con la apertura del camino de Vuelta Abajo, los vecinos de corralillo comenzaron a trasladarse hacia lo que sería mucho después la cabecera del municipio Bauta, en busca de mejores perspectivas económicas.

Bauta se funda en el año 1750 y adquirió la condición de municipio el 10 de enero de 1879. La primera iglesia se erigió en Corralillo en 1777 bajo la advocación de la patrona Nuestra Señora de las Mercedes.

A finales del siglo XVIII, Bauta conoció un desarrollo notable de la industria azucarera y crecieron las plantaciones cañeras y de café.

En los primeros años del siglo XIX, esta región llegó a contar con 12 ingenios propiedad de la oligarquía criolla, entre los que se destacan los Condes de Fernandina y los Condes de Peñalver, si bien el Baracoa, propiedad del convento de los padres Belesitas era considerado un coloso en el país. Existieron, además, 6 cafetales de importancia y hoy resulta una joya de esta época, las ruinas del ingenio Taoro, donde se conservan los barracones, campanario, aljibe y algunos restos de sus máquinas esparcidas en los alrededores.

Hacia 1840 las plantaciones de café comenzaron a declinar y sus tierras se dedicaron a la cría de ganado vacuno, lanar, cerdos y caballos. Prosperaron, además, numerosos talleres artesanales.

Como es de suponer, el auge de la industria azucarera en la zona determinó el aumento de la población negra compuesta por 12 étnias africanas, congos, lucumíes, caravalíes, ganga y macús, entre otros, - quienes dejaron su impronta en la cultura española predominante hasta entonces.

Aún cuando en la guerra de los diez años, el occidente del país se mantuvo en general al margen de la contienda, el espíritu de libertad prendió en el pecho del bautense Carlos Idelfonso García, llamado Comandante de Occidente, uno de los hombres más temidos por las tropas coloniales y en quien Carlos Manuel de Céspedes, el Padre de la Patria, confió para mantener la guerra en la parte más rica del país.

La existencia de una Junta Patriotica con numerosos complotados facilitó el ingreso de bautenses al Ejército Libertador a principios de 1896, cuando la invasión llegó a estas tierras. Este propio año, el 19 de marzo se crea el Regimiento de Goicuría por designación de Antonio Maceo, Lugarteniente General del Ejército Libertador.

El 7 de diciembre, estas tierras bautenses son escenario de la caída en combate del Mayor General Antonio Maceo Grajales, junto a su ayudante el Capitán Francisco Gómez Toro, hijo del Generalísimo Máximo Gómez, en el potrero San Pedro. Hoy en este lugar existe un impresionante Complejo Monumentario que perpetúa la memoria del Titán de Bronce y sus compañeros, el que fue inaugurado en el año 1986.

Desde el punto de vista cultural, la fundación en 1905del Círculo de Instrucción y Recreo constituyó un aporte valioso porque bajo sus auspicios se celebraron carnavales, procesiones en honor a la Santa Patrona, bailes guajiros, de disfraces, representaciones teatrales, concursos literarios, juegos florales y exposiciones.

Esta importante labor se entroncó en los años con la fundación del Grupo Orígenes, el cual contribuyó decisivamente al enriquecimiento cultural del municipio. Este grupo fue integrado por personalidades de la talla de José Lezama Lima, Cintio Vitier, Marianao Rodríguez, René Portocarrero, Fina García Marruz, José Rodríguez Feo, Eliseo Diego, Octavio Saith y Julián Orbón. Colaboraron con este grupoi escritores tan prestigiosos como Alejo Carpentier, Fernán=nuez Retamar y Samuel Feijoo y entre los extranjeros, Juan Ramón Jiménez, Gabriela Mistral, Octavio Paz y Alfonso Reyes.

El inicio de las operaciones a finales de 1906 de los ferrocarriles unidos con un ramal hasta Bauta y la inclusión de esta localidad como punto intermedio en la ruta hacia Guanajay favoreció indudablemente el desarrollo del comercio.

Por estos años aparecieron varias publicaciones como el primer periódico titulado La Semana, siguiéndole El Progreso de Bauta, El Triunfo de Bauta y algunos más de corta duración.

En 1931 comenzó a trabajar la mayor fábrica textil de Hispanoamérica en aquel entonces, la Textilera Ariguanabo, propiedad del norteamericano Dayton Hudges. En 1970 recibió un cambio tecnológico total y alcanzó una capacidad de 200 millones de metros cuadrados de tejidos al año, una de las mayores del país, donde llegaron a laborar más de 5000 trabajadores, en su mayoría bautenses. Hoy está sometida a un proceso de redimensionamiento para buscar una mayor eficiencia textil y lograr productos más competitivos.

Con la revolución Bauta conoce un avance notable en numerosas esferas de la vida social:

La educación recibe una inyección largamente esperada y en la actualidad cuenta con 41 centros educacionales, de ellos corresponden, 1 Jardín Infantil urbano, 6 Círculos Infantiles (5 urbanos y 1 rural), 19 Escuelas de enseñanza Primaria (4 rurales y 15 urbanas), 3 Secundarias Básicas urbanas, 1 Facultad Obrera Campesina urbana, 1 Escuela de Idiomas, 2 Joven Club de Computación en zona urbana, 1 Politécnico de Informática, 1 Escuela de enseñanza Especial urbana, 1 Hogar de niño sin Amparo Filial urbano 1 Escuela de Oficios, el municipio cuenta además con 4 sedes universitarias en las especialidades de Pedagogía, Ciencias Sociales, Humanísticas y Económica, Ciencias Médicas y Cultura Física.

El desarrollo de la salud pública también ofrece un cuadro elocuente de los avances registrados en estos años, contando con 172 médicos (de ellos 75 médicos de la familia y 17 residentes), 163 enfermeras, 41 licenciadas, 44 estomatólogos, este personal se distribuye en las diferentes instalaciones de salud con que cuenta el municipio como son 52 Consultorios del Médico de la Familia (16 rurales y 36 urbanos), 2 Policlínicas urbanas, 1 Clínica estomatológica urbana, 6 Unidades estomatológicas, 1 Unidad Municipal de Higiene y Epidemiología, 1 Hogar Matemo, 1 Casa de Abuelos urbana, 2 Salas de Rehabilitación. Además este municipio tiene el orgullo de la colaboración internacional prestando sus servicios con 45 médicos, 16 estomatólogos y 7 técnicos.

En el ámbito de la cultura el pueblo disfruta de los servicios de la Casa de Cultura, Cine, Teatro, Librería, Sala de Video y el Complejo Monumentario a la Memoria del General Antonio Maceo. El trabajo cultural en el municipio ha dado sus frutos con figuras de prestigio como la destacada pintora y artesana primitivista Petrona Cribeiro con premios nacionales e internacionales y los jóvenes escritores Alberto Domingo y Jesús Sama, con varios libros de cuentos y poesías editados.

Cuenta en su plantilla con 31 instructores de arte, de ellos 25 en ejercicio, los cuales enseñan las siguientes manifestaciones, 8 en Danza, 4 en Literatura, 10 en Artes Plásticas, 3 en Teatro y 6 en Música.

En el deporte igualmente este municipio se desarrolla contando con 65 entrenadores deportivos, los que se desempeñan 15 en Cultura Física y 11 en Recreación en el deporte son 2 en ajedrez, 1 en atletismo, 1 en baloncesto, 11 béisbol, 2 boxeo, 1 canotaje, 2 ciclismo, 3 fútbol, 2 gimnasia rítmica, 1 gimnasia artística, 2 judo, 1 natación, 3 taekwondo, 4 voleibol y 1 kárate.

Cuenta además este municipio con 15 entrenadores colaborando internacionalmente.

Con el programa de Batalla de Ideas, Bauta se ha beneficiado con 3 escuelas reparadas.

Con el Plan de viviendas, que es otro de los programas de la revolución, se pretende reparar este año 443 viviendas.

2. TITULO DEL PROYECTO

"Remodelación del Palacio de la Matemidad Municipio Bauta

3. ORGANOS NACIONALES DE CONTRAPARTIDA

Nombre: Dirección Municipal de Salud

Teléfonos: 379581.

Representante: Teresita Molo Sotres.

Palacio de la Maternidad: Dirección: Finca Payares.

Teléfonos: 372746, 372383 Abelito 372178.

Representante: Nancy Candelaria.

4. MONTO DEL FINANCIAMIENTO REQUERIDO

Financiamiento de la Contraparte Extranjera: 19000,00 CUC

Financiamiento de la Contraparte Cubana: 13150,00 MN

Financiamiento Total: 32150,00

Ave. 243 e/. 140 y 142.

5. ANTECEDENTES DEL PROYECTO

El Palacio de la Maternidad del municipio Bauta, está ubicada en la Finca Payares, es una construcción a la cual se hicieron adaptaciones con el fin de lograr los requisitos necesarios para la mejor estadía de las embarazadas, esto se valoró por la Dirección de Salud Municipal debido a que el actual Hogar Materno ubicado en la cabecera municipal solo posee una capacidad de 12 camas, lo cual no cubre la necesidad real existente en el municipio y no cumple con los requisitos establecidos para este tipo de institución de salud, contando con 22 Trabajadores entre técnicos de salud y servicio. Esta institución, subordinada a la Dirección de Salud Pública Municipal brinda servicios fundamentalmente a las embarazadas con algún riesgo que le pueda ocasionar la pérdida de su bebé, por cualquiera de las causas que afecten el correcto desarrollo de su embarazo, reduciendo con ello las tasas de mortalidad infantil y materna. Luego el sector social potencialmente destinatario de los servicios que brinda esta instalación es el de las mujeres embarazadas con posibles riesgos, así como los niños que las mismas traen al mundo y que merecen todas las posibilidades de vida que seamos capaces de brindar.

En el municipio Bauta del total de mujeres en edad fértil se embarazan anualmente un promedio de 350, de las cuales más de 185 requieren de los servicios médicos especializados y de ellas más del 50% tienen necesidad de ser ingresadas en el hogar para darle una atención especial o una atención suplementaria alimenticia sin internamiento con vistas a evitar el bajo peso al nacer, así como el tratamiento de maduración pulmonar.

Esta institución es un pilar muy importante dentro del Programa Materno Infantil que lleva nuestro gobierno para beneficio de todas las mujeres y familias cubanas sin distinción de raza u origen social. A pesar de las dificultades existentes en el aspecto constructivo de la edificación, nuestro hogar se ha mantenido funcionando con la labor abnegada de los 25 trabajadores (1 médico Ginecobstetra, 5 enfermeras y el resto es personal de servicio) quienes con sus iniciativas y trabajo diario han mantenido en funcionamiento el hogar que se encuentra en una instalación con deterioro y falta de mantenimiento. Nuestro hogar fue inaugurado en el año 1983 y desde entonces ha brindado atención especializada a todas nuestras embarazadas que lo han requerido para llevar a feliz término su embarazo.

Con la existencia y funcionamiento de nuestra institución de salud se ha permitido trabajar en la reducción del índice de la mortalidad materno infantil basados en la reducción o eliminación de los factores de riesgo en los embarazos de nuestras gestantes, entre los que se pueden nombrar los relacionados con la maduración pulmonar y el bajo peso al nacer, así como las amenazas de aborto.

El surgimiento de este proyecto se debe a los planteamientos que se han venido haciendo por las

pacientes y sus familiares a nuestra dirección, así como en la comunidad durante las Asambleas de Rendición de Cuentas de los Delegados del Poder Popular a sus electores, donde la población a manifestado la necesidad de reparar esta obra social que tanta importancia tiene para la comunidad.

Precisamente debido a su importancia, la Dirección Municipal de Salud y el Gobierno Municipal decidieron presentar este proyecto para poder ayudar a resolver algunos de los problemas que se presentan hoy en la institución y son los responsables junto a la dirección del hogar de que una vez aprobado el proyecto e iniciado los trabajos se cumplan los objetivos trazados.

Hasta este momento no se ha contado con la colaboración de ninguna organización extranjera que apoye con recursos financieros este proyecto para el Palacio de la Maternidad en Bauta.

6. FUNDAMENTACION DEL PROYECTO

2 1 1 2

A pesar de los enormes esfuerzos de nuestro país para lograr un desarrollo integral en el campo de la educación cubana a la altura del primer mundo y con la diferencia de ofrecer sus servicios de forma totalmente gratuita y por igual a todos sus ciudadanos, independientemente del alto costo económico que esto pueda representar; nuestra condición de país tercermundista y sometido a un devastador bloqueo por casi 50 años, nos ha creado una situación financiera que para poder garantizar los servicios indispensables para la vitalidad de nuestro pueblo, se ha visto limitada por otra parte la adquisición de determinados recursos materiales necesarios para el mantenimiento periódico de nuestras instalaciones.

La instalación ha sufrido deterioros que ya son visibles y que atentan con la seguridad del centro y para prestar este importante servicio a un mayor número de familias y madres.

Con este proyecto de colaboración se efectuará el mantenimiento constructivo de las instalaciones de este centro de salud. El inmueble es una edificación con mucho deterioro por falta de mantenimientos técnicos constructivos, fundamentalmente en su carpintería.

APORTACION CUBANA (MN)	APORTACIÓN EXTRANJERA (CUC)	TOTAL
7200,00	18000,00	25200,00
1450,00	1000,00	2450,00
3000,00		3000,00
1500,00		1500,00
13150,00	19000,00	32150,00
	7200,00 1450,00 3000,00 1500,00	(MN) (CUC) 7200,00 18000,00 1450,00 1000,00 3000,00 1500,00